

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 105/Miércoles 30 de mayo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [La guerra económica contra Irán. \(Aporrea\).](#)
- [La intransigencia de EE.UU. hacia los Cinco prisioneros cubanos es un plan de grandes riesgos. \(People's World\).](#)

### DE CUBA

- [Agradece Vicepresidenta de Gambia cooperación médica. XINHUA](#)
- [Repercusión de los resultados de la zafra azucarera. EFE/REU](#)
- [“Repsol abandonará actividad el Cuba tras no encontrar petróleo”. AFP](#)
- [Participarán trabajadores por cuenta propia en foro internacional de turismo. NOTIMEX](#)
- [Evaluará senador republicano polémica cárcel de BNG. AFP](#)
- [Refiérese a la labor que realiza el Centro Memorial Dr. Martin Luther King Jr. IPS](#)
- [Elogia académica estadounidense programa de comunicación intercultural entre Cuba y su país. XINHUA](#)
- [Se celebrará en junio encuentro narración oral con presencia foránea. XINHUA](#)
- [Recoge opinión de cineasta cubano relacionada con el pasado. AFP](#)
- [Asisten más de 10 países al torneo de pesca “Ernest Hemingway”. AFP/ANSA](#)

### DEL MUNDO

- [Propuso Chávez refrendar en la Constitución la continuación de programas sociales. ITAR-TASS](#)
- [Insta Correa a ecuatorianos a no comprar la prensa corrupta. EFE](#)
- [Sesionará en Quito Comité de Descolonización de la ONU. XINHUA](#)
- [Rechazó López Obrador posibilidad de violencia tras comicios. ANSA](#)
- [Critica experta colombiana falta de liderazgo de Insulza en la OEA. NOTIMEX](#)
- [Policía en Canadá efectúa detenciones después de manifestaciones estudiantiles. EFE](#)
- [Pide el Kremlin a Embajador estadounidense que sea más diplomático. AFP](#)
- [Pretende UE implicar al G-20 en estrategia contra crisis económica. NOTIMEX](#)
- [Advierte Rusia a EE. UU. de “graves consecuencias” para relaciones bilaterales si sanciones a Irán le perjudican. AFP](#)
- [Naciones occidentales endurecen posición con Siria y expulsan a embajadores. AFP](#)
- [Comienzan Hamas y Fatah a negociar formación de un gobierno de unidad. EFE](#)

### RESEÑA CABLEGRÁFICA ( )

APORREA (Versión digital)

29 de mayo de 2012

VENEZUELA

## LA GUERRA ECONÓMICA CONTRA IRÁN

Hedelberto López Blanch

El poder militar que posee Irán y la unión de los dirigentes con su pueblo, influyeron a los países occidentales, encabezados por Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia, a desechar por el momento los tambores de guerra y en su lugar imponerle un fuerte bloqueo económico en aras de debilitar al gobierno y, de esa forma, encontrar una brecha para adueñarse del país y de sus grandes reservas petroleras.

Hasta ahora esa táctica no le ha dado resultado pues Teherán ha logrado evadir las sanciones y continuar adelante con su desarrollo económico-científico-social.

Los bloqueos económicos han sido las primeras medidas utilizadas en estos últimos tiempos por Washington para adueñarse de zonas estratégicas del Medio Oriente y del norte de África. Seguidamente lanzan, bajo cualquier pretexto, invasiones y ocupaciones de países como ocurrió en Afganistán, Irak o Libia, por citar los más conocidos.

En cuanto a la República Islámica de Irán, tercer exportador mundial de petróleo, Estados Unidos e Israel (este último poseedor de más de 200 armas nucleares y principal enemigo de Irán) lo acusan de llevar adelante un programa no pacífico de energía nuclear, lo que han negado en reiteradas ocasiones las autoridades de Teherán.

Las sanciones impuestas contra la nación persa no han funcionado en la medida en que lo ansiaban los países occidentales debido a que varios importantes países importadores de crudo como China, India y Corea del Sur, han continuado comerciando con Irán.

La Unión Europea concertó eliminar todos los intercambios con esa nación a partir de julio y prohibirá que aseguradoras y reaseguradoras del viejo continente cubran a buques que llevan crudo iraní a cualquier parte del mundo, lo que amenaza con reducir los envíos y elevar los costos de los principales compradores. Mientras, Estados Unidos anunció que ha puesto en lista negra a los países que a partir de ese mes mantengan relaciones comerciales con Teherán.

Ante la decisión europea el gobierno de Mahmud Ahmadinejad acordó hace dos meses eliminar los suministros petroleros a España, Italia y Grecia, lo que ha significado un duro golpe para esos países.

Italia, España y Grecia tienen al país persa como suministrador fundamental. Para Madrid, Irán fue en 2011 el principal vendedor con un 14,6 % del total y a Italia le representó el 13,1 %.

Pero el mayor impacto recayó sobre Grecia pues el pasado año, el país heleno obtuvo en torno al 18 % de su petróleo de Irán en condiciones ventajosas pues se lo entregaba sin exigir garantías financieras pese a la crisis económica helena.

Aunque no es menos cierto que las sanciones adoptadas representan perjuicios y molestias para Irán (subida de los productos básicos y la inflación) al tener que reducir sus exportaciones de petróleo, esto se ha compensado ligeramente con los altos precios internacionales del combustible.

Entre las soluciones, Irán ha aceptado yuanes chinos y rupias indias por petróleo, monedas que después utiliza para adquirir bienes y servicios de ambos países.

Otra relevante situación a tener en cuenta es que al privar Estados Unidos y la UE a Irán de acceso al sistema bancario internacional (SWIFT) mediante el cual se efectúa la mayoría de los pagos denominados en dólares en todo el mundo, podrían haber cometido un error estratégico.

Teherán considera la posibilidad de introducir los llamados “vales de energía” a través de los cuales el país persa salda en los últimos años sus cuentas con Turkmenistán y a otros proveedores de gasolina y electricidad. Como esos bonos dependen aún de los precios mundiales de la energía, muchos podrían optar por no gastarlos y esperar tiempos mejores.

Al tener Irán que cumplir con las obligaciones para garantizar el valor de los vales, estos pueden ser aceptados también por otros países y se convertirían en una “divisa de energía”. Si Teherán vincula su moneda nacional a los precios del petróleo, el rial podría ser entonces la primera “moneda de energía” y por ende fortalecería la economía del país.

Pero mientras encuentra variantes, la República Islámica continúa su desarrollo y anunció recientemente un ambicioso proyecto de construcción de pequeñas refinerías (gasolina, gasóleo y queroseno) que tendrán capacidad para procesar 10 000 barriles diarios cada una.

Las usinas se instalarán por todo el país a un costo de 100 millones de dólares y sus producciones pueden ser utilizadas para satisfacer las necesidades internas y para la exportación.

Asimismo, se anunció la puesta en explotación de nuevos depósitos de crudo en el Golfo Pérsico que permitirán alcanzar una capacidad total de almacenamiento de 4,7 millones de barriles.

Teherán acaba de adquirir el barco petrolero más grande del mundo con un tonelaje de 2,2 millones de barriles y a un costo de 300 millones de dólares. Este año recibirá otros siete supertanqueros y cuatro llegarán en 2013.

La madre naturaleza también ha favorecido a Irán que en abril y mayo ha hallado, según las autoridades, los mayores yacimientos de oro negro en la historia del país, situado en el sur de la provincia de Juzestán y en el mar Caspio.

En todo el territorio iraní se han descubierto 18 yacimientos y sus reservas de crudo sobrepasan los 154 000 millones de barriles.

El petróleo es una necesidad imperiosa para la gran mayoría de los países del mundo que no lo poseen y por tanto Irán es un ente importante en su producción y comercialización. Pero a la par occidente sabe que es un hueso muy duro de roer por medio de la guerra.

Por tanto, será mejor llegar a acuerdos de comprensión e intercambios comerciales pacíficos que iniciar un conflicto de imprevisibles consecuentes que podría significar el inicio de una Tercera Guerra Mundial. Todos saldríamos perdiendo.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**PEOPLE'S WORLD (Versión digital)**

**22 de mayo de 2012**

**EE.UU.**

## **LA INTRANSIGENCIA DE EE.UU. HACIA LOS CINCO PRISIONEROS CUBANOS ES UN PLAN DE GRANDES RIESGOS**

**W.T. Whitney Jr.**

Con las apelaciones casi agotadas, la única esperanza para poner fin a la incesante violación judicial de los Cinco recae en el presidente Barack Obama. Los simpatizantes de los Cinco cubanos están exigiendo que emita una absolució n presidencial y los libere.

Stephen Kimber, periodista canadiense y autor del libro que se publicará próximamente "Al otro lado del mar: la verdadera historia de los Cinco", afirma que las perspectivas de un mejoramiento de las relaciones Cuba-EE.UU. son desconsoladoras, y que no habrá acuerdo alguno hasta que los cinco prisioneros políticos cubanos no sean liberados.

Activistas de la solidaridad en el mundo aseguran que el sistema judicial norteamericano hizo encarcelar a los cinco cubanos luchadores contra el terrorismo bajo cargos falsos. Tanto la Comisión de Derechos Humanos de la ONU como Amnistía Internacional han condenado enérgicamente los procedimientos judiciales de EE.UU. Sin embargo, después de 13 años, cuatro de ellos aún continúan encarcelados y uno, Gerardo Hernández, sigue siendo objeto de violación especial.

Ramón Labañino y Antonio Guerrero cumplen condenas de 30 años y 22 años respectivamente. Fernando González se acerca al término de su condena de 19 años por cargos menores. René González, condenado a 15 años, fue excarcelado bajo libertad condicional. Pero, ¿por qué Gerardo Hernández está cumpliendo dos cadenas perpetuas más 15 años?

Las cadenas perpetuas contra Labañino y Guerrero por conspiración para cometer espionaje se redujeron tras las apelaciones. Pero la cadena perpetua de Hernández por los mismos cargos se mantiene intacta. La otra cadena perpetua por conspiración para cometer asesinato también se mantiene. Es evidente que el gobierno estadounidense se ha empeñado en causarle daño a Gerardo Hernández.

Por ejemplo, la jueza del distrito de Miami, Joan Lenard, quien presidió el juicio de los Cinco en el 2001, liberó el 15 de mayo a Yuby Ramírez tras 12 años en prisión. Lenard determinó que Ramírez había sido víctima de una defensa incompetente. Ramírez, al igual que Hernández, estaba cumpliendo cadena perpetua por conspiración para cometer asesinato. Confesó que había participado en una conspiración consumada por traficantes de drogas para asesinar a un testigo gubernamental. Si a Ramírez pueden liberarlo, ¿por qué a Hernández no?

Hernández tiene un tratamiento especial en otros sentidos. El gravamen adicional de un cargo de conspiración para cometer asesinato que se presentó contra él llegó tarde en el juicio de los Cinco. Al exigir que se presentara el cargo, la jueza Lenard desestimó la renuencia del demandante a presentarlo por falta de pruebas. De hecho, nunca se ha presentado ninguna prueba que indique que Hernández sabía sobre los planes de Cuba de derribar dos aviones de Hermanos al Rescate el 24 de febrero de 1996. Cuatro pilotos murieron en el ataque de Cuba, llevado a cabo por aviones militares.

Hermanos al Rescate es una organización del exilio cubano que había estado sobrevolando ilegalmente el espacio aéreo cubano para lanzar proclamas. El gobierno cubano se quejó reiteradamente al gobierno estadounidense sobre estas incursiones antes de que ocurriera el incidente del derribo.

Como señalara recientemente el analista Saul Landau, la acusación de que Hernández provocó las muertes al alertar al gobierno cubano de los vuelos que se realizarían no tiene ningún sentido. La Fuerza Aérea estadounidense les avisó a los cubanos que los aviones se acercaban. José Basulto, jefe de Hermanos al Rescate, había anunciado públicamente sus planes de vuelo.

El gobierno de EE.UU. está rechazando la solicitud del abogado de Hernández en un recurso de *habeas corpus* aún sin decidir que la Agencia Nacional Espacial publique los mapas de satélites que muestran que los aviones realmente sí habían penetrado en el espacio aéreo cubano. Si ese fuera el caso, entonces el cargo de conspiración para cometer asesinato contra Hernández desaparece.

Hay, por supuesto, una ocasión esencial en la que los Cinco prisioneros cubanos tuvieron un tratamiento especial. A principios de 1998, los oficiales de la seguridad cubana le entregaron al personal del FBI que estaba de visita en La Habana montones de materiales recopilados por los Cinco y otros agentes cubanos que trabajaban en el sur de la Florida. De ahí que el FBI obtuvo suficiente evidencia de los planes terroristas en la Florida, en el pasado y el presente, contra Cuba. Supieron que una embarcación atracada en el Río Miami estaba cargada de explosivos.

Lo que ocurrió fue que al regresar a la Florida, el FBI ignoró las pruebas que implicaban a los grupos paramilitares privados de su jurisdicción y en cambio arrestaron a los agentes cubanos. Ese fue el trabajo de Héctor Pesquera, el recién nombrado jefe del FBI en Miami.

El nuevo libro de Stephen Kimber ofrece detalles sobre el papel de Pesquera. El jefe local del FBI lanzó una cruzada para convencer al reacio Departamento de Justicia de EE.UU. de que arrestara y procesara a los Cinco cubanos, incluso intercedió personalmente con el director del FBI Louis Freed para garantizar la autorización. Pesquera, muy conocido por su amistad con las poderosas familias de la derecha cubanoamericana en Miami, hasta alardeó por la radio de que "había sido él quien había desviado el centro de atención, y en lugar de la información de los espías, presentó acusaciones contra ellos".

En una silenciada demostración de su suavidad con los terroristas, Pesquera puso fin a la investigación que llevaba a cabo su oficina del FBI sobre los crímenes cometidos por el conspirador cubanoamericano Luis Posada. Además, ordenó la eliminación de los documentos relacionados con el caso Posada, quien había dirigido la voladura de un avión cubano lleno de pasajeros y de hoteles en La Habana.

Pesquera recientemente fue nombrado jefe de la Policía de Puerto Rico.

**Traducción: Melvis Rojas Soris**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 29 MAY (XINHUA)** -- El gobierno de Gambia agradeció a Cuba la cooperación de unos 150 médicos cubanos que prestan servicios en las diversas regiones de la nación africana, informó hoy la cancillería del país caribeño.

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba destacó en un comunicado que la vicepresidenta de Gambia, Isatou Njie-Saiday, agradeció a La Habana por la cooperación médica que le brinda en áreas asistenciales y de formación de recursos humanos.

Njie-Saiday recibió en ese país de África occidental a la embajadora cubana, Inés Fors, a quien "resaltó la labor desarrollada por los galenos de la mayor de las Antillas", indicó el MINREX. La información añade que, durante el encuentro cuya fecha no se precisa, la dignataria africana también abordó el tema del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos a Cuba desde hace más de medio siglo.

La vicepresidenta africana calificó de injustas esas medidas de Washington, lo cual mereció el agradecimiento de la embajadora Fors, señala la nota del MINREX. Añade que el texto refleja el "clima de respeto y amistad" de la reunión, "propicia para resaltar las excelentes relaciones amistosas existentes entre ambos países".

Durante las pláticas, Njie-Saiday puntualizó que los vínculos cubano-gambianos no están guiados por razones económicas sino que se sustentan en principios y valores, destacó la cancillería antillana.

-----

**LA HABANA, 28 MAY (EFE).**- La cosecha de azúcar 2011-2012 en Cuba superó un 16 por ciento la anterior zafra pero los resultados son "modestos" e "insuficientes" tras una campaña con deficiencias e incumplimientos, según reprocharon hoy miembros del Gobierno de la isla.

Los resultados de la zafra fueron objeto de análisis en una reunión con directivos del sector en la que los vicepresidentes cubanos José Ramón Machado Ventura y Marino Murillo se quejaron de los incumplimientos en la campaña azucarera, según informó hoy la televisión oficial de la isla.

"Podíamos haber producido más azúcar y no lo hicimos, se nos fue, la perdimos y se podía haber hecho más (...) Hay que cambiar, cambiar de verdad y hay que hacer las cosas distintas de cómo se han hecho hasta ahora, que no se puede estar creyendo en cuentos ni promesas", espetó Machado Ventura -número dos del Gobierno cubano- a los directivos del sector.

Según la televisión cubana, en la última zafra se dejaron de producir 68.000 toneladas de azúcar, y aunque la producción ha crecido un 16 por ciento respecto a la anterior "estos modestos resultados aún son insuficientes para los avances económicos que demanda el país".

También Marino Murillo, encargado de la implantación del plan de ajustes económicos emprendido en el país, criticó incumplimientos como la demora en el arranque de los centrales a pesar de las inversiones previstas.

Según publicó el pasado 18 de mayo el diario Granma, portavoz del gobernante Partido Comunista, los directivos del Grupo Empresarial de la Agroindustria Azucarera (AZCUBA) esperaban "un salto superior" este año porque las condiciones eran "ideales", pero sin embargo no se alcanzó el total del azúcar comprometida.

La cosecha azucarera 2011-2012 ha estado marcada por la reestructuración del sector, tras extinguirse el Ministerio del Azúcar y ser sustituido por el grupo estatal AZCUBA con el objetivo de lograr una gestión más eficiente, nuevas tecnologías y generar exportaciones para financiar los gastos propios.

De acuerdo con las previsiones oficiales, en esta zafra se debía aumentar en un 20 por ciento la producción tras la discreta recuperación el año pasado después de la drástica caída de 2010 cuando se registró la peor cosecha azucarera en Cuba en 105 años.

-----  
**POR MARC FRANK**

**LA HABANA, 29 MAYO (REUTERS)** - La producción cubana de azúcar cruda sería de 1,4 millones de toneladas este año, un 16 por ciento superior a las 1,2 millones de toneladas alcanzadas el pasado año, dijo esta semana la televisión estatal al anunciar que los últimos ingenios deberán cerrar en los próximos días.

Osiris Quintero, director de Información y Análisis de la estatal AZCUBA, dijo a medios locales el viernes que la producción estaba a un 96 por ciento del plan de 1,45 millones, o 1,32 millones de toneladas con nueve de los 46 molinos abiertos.

La televisión estatal dijo el lunes que siete ingenios permanecían moliendo.

Las fuertes lluvias de los últimos días obligaron al Gobierno a movilizar voluntarios para cortar a mano la caña, debido a que la maquinaria resultó inútil en momentos en que se multiplicó el esfuerzo para lograr la meta de producir 1,4 millones toneladas antes del cierre de las últimas fábricas.

Cálculos de REUTERS basados en reportes y fuentes locales, indican que hasta el domingo la producción estaba en 1,38 millones de toneladas, con pocas posibilidades de aumentar más que unos pocos cientos de toneladas.

La industria tenía la esperanza de culminar la molienda en mayo, cuando las lluvias y el clima cálido tienden por lo general a reducir los rendimientos y la zafra se hace más difícil y costosa.

Quintero, sin embargo, dijo el viernes que la cosecha resultó rentable.

"En sentido general la calidad del azúcar mejoró significativamente. Todas las empresas azucareras excepto Guantánamo han resultado ser rentables, con una ganancia superior a los 176 millones de pesos", dijo.

El Ministerio del Azúcar cerró a finales del año pasado y fue reemplazado por el Grupo Empresarial de la Agroindustria Azucarera (AZCUBA) con representaciones en las provincias del país.

La empresa busca revertir un largo declive de la industria desde que consiguió producir 8 millones de toneladas en 1990, y espera llegar a 2,4 millones de toneladas para el 2015.

Cuba consume entre 600.000 y 700.000 toneladas de azúcar al año y tiene un acuerdo de exportación con China de 400.000 toneladas. La isla también vende azúcar en el mercado internacional.

Cuba no ha importado azúcar en los últimos años.

-----  
**MADRID, 29 MAYO 2012 (AFP)** - El grupo petrolero español Repsol se dispone a abandonar su actividad en aguas profundas de Cuba tras no haber encontrado hidrocarburos, afirmó este martes su presidente, Antonio Brufau.

"Ya no vamos a hacer ningún intento más", afirmó Brufau, en referencia a un primer pozo de exploración en la plataforma petrolera Scarabeo 9 en aguas de Cuba en el Golfo de México que resultó seco.

"Con toda seguridad no vamos a hacer el segundo" y "lo razonable sería que ya no tengamos más actividad en Cuba", precisó en rueda de prensa en Madrid.

Brufau subrayó que la plataforma Scarabeo 9 será próximamente retomada por una compañía petrolera malasia. "Creo que Petronas va a perforar próximamente", afirmó.

El primer pozo de Repsol en aguas profundas de Cuba había sido "sellado y abandonado" a mediados de mayo por falta de resultados, había explicado a la AFP un portavoz de la empresa.

El portavoz precisó asimismo que esta decisión no está en absoluto relacionada con el apoyo dado por el gobierno de La Habana a la reciente expropiación de YPF, filial de Repsol, por el gobierno argentino.

"No tiene nada que ver, es un problema puramente técnico", subrayó.

Repsol había comenzado en febrero las perforaciones con la plataforma Scarabeo 9 en el Golfo de México.

El desarrollo del sector petrolero cubano comenzó en medio de la crisis económica causada en la isla por la desaparición en 1991 de la Unión Soviética, que le suministraba 91 millones de barriles anuales a precios preferenciales, siete millones de los cuales reexportaba para obtener divisas.

Los actuales yacimientos en tierra o en aguas someras (de poca profundidad) parecen haber llegado al tope de producción, por lo que la isla fijó su atención en su zona económica del Golfo de México, que limita con las de Estados Unidos y México.

Esa franja, de 112.000 km<sup>2</sup>, está dividida en 59 bloques, 22 de ellos en contrato de riesgo con las compañías Statoil-Repsol-OVL (Noruega, España e India), PDVSA (Venezuela), Petrovietnam, Petronas (Malasia), Sonangol (Angola) y Gazprom (Rusia).

Cuba había expresado en abril su apoyo y "solidaridad" a Argentina en la decisión de expropiar el 51% de las acciones YPF, todas ellas procedentes del 57,4% en manos de Repsol.

"No tengo la impresión de que eso pueda afectar" a las exploraciones de Repsol en Cuba, había afirmado el viceministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Antonio Carricarte.

-----  
**LA HABANA, 29 MAY (NOTIMEX).**- Por primera vez representantes del incipiente sector privado nacional participarán en Cuba en un foro internacional del turismo, considerado la segunda fuente de ingresos en divisas para el país caribeño.

La II Convención Internacional de Estudios Turísticos CietCuba-2012 tendrá como novedad la participación del sector privado de la isla, anunció el presidente del Comité Organizador, Ramón Martín, informaron medios locales.

Según el directivo, la iniciativa sin precedentes busca fomentar el aporte de los aquí llamados "cuentapropistas" al desarrollo turístico del país caribeño.

Martín se abstuvo de precisar el número de delegados locales al encuentro, pero dijo que se espera la participación de unas 240 personas, entre ellas ponentes de Argentina, España y México.

Explicó que la agenda del encuentro previsto del 18 al 22 de junio en el capitalino Palacio de Convenciones, dará continuidad al realizado hace dos años.

Los temas previstos son el turismo y su relación con el medio ambiente, la sostenibilidad, la crisis, las nuevas tecnologías y el derecho, entre otros.

El anuncio coincidió con recientes estimaciones de la televisión estatal de que Cuba prevé en 2012 un incremento de más de 200 mil trabajadores privados.

Y en cuanto al turismo, la isla aspira a recibir este año la cifra récord de 2.9 millones de visitantes foráneos.

El "cuentapropismo" como alternativa de empleo en el sector no estatal es una de las medidas adoptadas por el presidente Raúl Castro, en su programa para sacar a flote la economía y encarar los despidos de unos 500 mil trabajadores hasta el 2015.

De acuerdo con estadísticas oficiales, al cierre de abril pasado 385 mil 775 personas en la isla ejercían el trabajo por cuenta propia, en más de 180 actividades autorizadas por el gobierno.

El proyecto de que emprendedores nativos participen en la convención de estudios turísticos esta acorde con el programa aprobado en abril del año pasado por el VI Congreso del gobernante Partido Comunista, indicó Martín.

Con el programa de 313 reformas, criticadas como "lentas" y "limitadas" por especialistas y parte de la población, busca "actualizar" el modelo económico vigente hace más de medio siglo de corte soviético.

De esta forma, muchos cubanos gestionan cada semana la obtención de licencias para desempeñarse como elaboradores y vendedores de alimentos, transportistas de pasajeros o arrendadores de viviendas y habitaciones, entre otros.

Las autoridades también han autorizado que agricultores puedan vender en forma directa productos a hoteles sin someterse a los mecanismos del llamado "Acopio estatal" que demora la retirada de cosechas y paga bajos precios.

-----  
**WASHINGTON, 29 MAYO 2012 (AFP)** - El senador estadounidense de origen cubano Marco Rubio, posible candidato republicano a la vicepresidencia de Estados Unidos, viajó este martes a Guantánamo, isla de Cuba, para evaluar el polémico centro de detención, informó su oficina.

"Este será el primer viaje a la isla" del senador anticastrista de 41 años, hijo de padres cubanos que emigraron en 1956, confirmó a AFP el portavoz Alex Conant.

El viaje a la base naval busca "entender mejor el papel de Guantánamo en las operaciones estadounidenses, y examinar cómo está avanzando la comisión militar para enjuiciar a los terroristas", indicó a AFP un asesor de Rubio, senador por el estado de Florida.

El legislador, estrella ascendente del partido Republicano y uno de los nombres que suena para ser compañero de fórmula del virtual candidato presidencial Mitt Romney, se reunirá con los jefes militares en Guantánamo y recorrerá sus instalaciones, incluida la zona donde están los presos.

Rubio visitará el complejo donde se han iniciado los juicios, incluidos los de los cinco acusados de planificar los atentados de 11 de septiembre de 2001 en suelo estadounidense.

Rubio, quien realiza esta visita en su calidad de miembro de la comisión de Inteligencia del Senado, retornará este mismo martes a Florida.

El gobierno del presidente Barack Obama no ha logrado cumplir con su promesa de cerrar el polémico centro de detención, que alberga actualmente a 169 detenidos.

**LA HABANA, MAY (IPS)** - Poco se conocía en Cuba sobre redes comunitarias hasta el 25 de abril de 1987, cuando surgió el Centro Memorial Dr. Martin Luther King Jr. (CMMLK). En la actualidad, esta organización macroecuménica de inspiración cristiana enlaza iniciativas locales dentro de la isla con el resto de América.

El CMMLK, sito en el barrio habanero de Marianao, "ha ayudado a abrir un poco más nuestro espectro sobre problemas sociales, religiosos y de cómo convivir en comunidad. A su vez, reflejamos en nuestras zonas lo que aprendemos en el centro", dijo a IPS el joven Adiel González, que vive en Matanzas, a 87 kilómetros de la capital.

González integra la Red Ecueménica Fe por Cuba, de hombres y mujeres cristianas, presentada en abril, el momento cúlmine de las celebraciones por los 25 años del centro, que se extienden todo este 2012. La nueva instancia se suma a la Red Nacional de Educadoras y Educadores Populares, que conecta a unos 1.500 integrantes.

En sendas formas organizativas -la primera de carácter religioso y la segunda laico-- se agrupan las personas capacitadas por la organización en sus talleres sobre socioteología y pastoral, y educación popular. Esa corriente pedagógica liberadora, creada por el maestro brasileño Paulo Freire (1921-1997), guía todos sus cursos. Líderes religiosos, en especial jóvenes, encuentran en sus predios una vía para adentrarse en cuestiones pastorales desde una perspectiva crítica. También ofrece un espacio para que diferentes credos del país estrechen lazos, sobre todo las iglesias protestantes, unas de las tres confesiones religiosas más importantes del cristianismo. "Es un lugar para compartir", aseguró María Teresa Álvarez, de la Iglesia Presbiteriana de los Palos, de la provincia de Mayabeque, que colinda con el sudeste de La Habana. "Somos una gran familia extendida a lo largo y ancho del país", dijo Álvarez a IPS sobre la red que rescata la experiencia de movimientos ecuménicos cubanos anteriores.

Según los principios del grupo, sus integrantes pretenden contribuir al desarrollo comunitario y abogan por "una iglesia con compromiso social, que se arriesga a transformarse y a transformar el mundo y afirma el amor, la misericordia, el respeto a las diversidades, la justicia, la equidad de género e integridad" de los seres vivos.

Dirigido y fundado por el reverendo Raúl Suárez, el CMMLK se define como una organización, "que desde el pueblo cubano y sus iglesias, contribuye proféticamente a la solidaridad y a la participación popular", y recuerda la memoria del pastor bautista negro estadounidense Martin Luther King Jr. (1929-1968), luchador por los derechos civiles.

Ese centro nació por iniciativa de la Iglesia Bautista Ebenezer, liderada por Suárez y junto a la cual se alza su sede. Sus primeros años de labor transcurrieron cuando profesar algún credo en Cuba acarrearía, en cierta medida, obstáculos para la integración social de la comunidad religiosa.

Sin embargo, el gobierno de esta isla promovió en los años 90 una especie de apertura religiosa que incluyó cambios constitucionales a favor de la igualdad entre creyentes y no creyentes, se autorizó a los fieles a pertenecer a organizaciones políticas y se permitió la diversificación de instituciones de este corte, entre otros. Entonces, el CMMLK comenzó a legitimarse y amplió su alcance. Ayudó a personas con pocos recursos a construir viviendas y, hasta el momento, figura entre los anfitriones de las caravanas de Pastores por la Paz, que cada año desde 1992 traen a Cuba donaciones recolectadas en Estados Unidos.

También ha contribuido a acercar a los pueblos cubano y estadounidense, cuyos gobiernos rompieron relaciones diplomáticas hace más de 50 años y afrontan un persistente conflicto político. Integra el Consejo Internacional del Foro Social Mundial y su Capítulo Cubano, y se une a redes internacionales como Jubileo Sur y La Vía Campesina.

Más allá de las fronteras de Cuba, la entidad ciudadana apoya sobre todo en América Latina "las iniciativas nacidas de los pueblos y sus luchas contra las políticas neoliberales, el libre comercio, la deuda y la militarización". Su coordinador general, Joel Suárez, señaló que este colectivo "ha estado vinculado a las agendas de lucha contra la exclusión social, la depredación de la naturaleza, el racismo, la homofobia y la discriminación por género". Estas preocupaciones están presentes en su perfil formativo, la fuente de las redes sociales que teje en Cuba. Los talleres, realizados en su sede o a distancia, "tienen como horizonte empoderar a la gente para el desarrollo de capacidades políticas, organizativas y de gestión, de manera tal que logren innovar en sus experiencias, iglesias, espacios ecuménicos y en los gobiernos locales", explicó a IPS el también investigador Suárez.

Ya fuera de las aulas, investigadores, maestros, líderes y personas vinculadas a la agroecología y al trabajo social y comunitario, entre otros, conforman la Red Nacional de Educadoras y Educadores Populares. Su más difícil reto está en promover relaciones humanas más equitativas en la realidad cubana.

Idania Pérez pertenece al nodo en Granma, 730 kilómetros al sureste de La Habana, de esa instancia con presencia en alrededor de 17 localidades cubanas. Allí radican los grupos De Manos, en Bayamo, la cabecera

provincial, y Las Tamaras, de una comunidad rural, ambos fundados por personas egresadas del CMMLK.

"Hacemos trabajo comunitario, formación a directivos y otras acciones para apoyar proyectos, en especial de género", abundó, en conversación con IPS. Para esta activista, la participación y el trabajo en red constituyen "una alternativa muy importante para nuestra sociedad. Tenemos que fomentarla y estamos dispuestos a seguir haciéndolo".

-----  
**LA HABANA, 29 MAY (XINHUA)** -- El programa de comunicación intercultural entre Cuba y Estados Unidos que patrocina la Sociedad Cultural José Martí fue elogiado hoy por la profesora de Comunicación Social en la Universidad Woodbury de Los Angeles, California, Teresa Calderón de Thompson. "Proyectos como este son instrumentos ideales para que pueblos de culturas y temperamentos diferentes se conozcan y comprendan mejor", expresó la académica.

Calderón de Thompson se encuentra en La Habana como parte de la delegación de profesores y alumnos del citado centro estadounidense de altos estudios que viajó a la isla la pasada semana. El grupo incluye a alumnos de varias carreras como comunicación social, arquitectura, cine, diseño y economía.

La catedrática destacó que le gusta mucho esta experiencia "tan abierta" y la "amabilidad" de los cubanos. También celebró la forma de "cómo se vive aquí la vida y el admirable arte musical que se escucha hasta en calles y otros lugares públicos, además de los excepcionales instrumentistas y compositores" de que ha disfrutado.

Jeannette V. Fischer (Cookie), promotora y coordinadora del proyecto, subrayó la importancia de que sus alumnos "aprendan que hay otra manera de conectarse".

-----  
**LA HABANA, 29 MAY (XINHUA)** -- Representantes de Argentina, Colombia, México, Perú y Uruguay participarán en el V Encuentro de Narración Oral "Diez de Octubre cuenta", del 6 al 10 de junio en La Habana, confirmaron hoy los organizadores.

Odalys Quintana, especialista en Comunicación de la Dirección de Cultura, informó que el programa constará de narraciones verbales, canciones, danzas, juegos de participación, malabares en ciclos y otras manifestaciones artísticas y recreativas.

Entre las actividades destaca el habitual espacio "Cuentos en la arena", consistente en un día de convivencia en las playas del este capitalino, con sede en la marina náutica de Tarará. También se realizarán los espectáculos "Cuento y algo más", "Vino Cuento", "Las Reinas" y el concurso de humor oral "Enrique Núñez Rodríguez", en los que serán premiados personalidades, instituciones y proyectos culturales cubanos y extranjeros.

La gala de clausura estará dedicada a la vedette Rosita Fornés, destacada figura cubana del canto, el teatro, el cine, la radio y sobre todo, la televisión, con 73 años de vida artística.

-----  
**LA HABANA, 29 MAYO 2012 (AFP)** - El cineasta Eduardo del Llano, autor de populares cortos críticos, pidió este martes al gobierno cubano que hiciera una "autocrítica" por los numerosos errores cometidos, algo que, en su opinión, lo "fortalecería" en vez de "debilitarlo".

"Hablo de la autocrítica, la reescritura de una historia llena de tópicos triunfalistas, el análisis abierto, con la participación de las verdades de todos.", dijo del Llano, de 49 años, quien alcanzó notoriedad sobre todo por sus cortos de Nicanor, una serie crítica de la realidad local.

"No creo que eso debilite al gobierno; todo lo contrario, podría impedir la repetición de los errores toda vez que lo acercaría a la que debería ser principal entidad fiscalizadora: la gente común", opina sobre la autocrítica el cineasta en el artículo "La desmemoria", publicado en el blog que lleva su nombre.

Del Llano, que se identifica como un hombre de izquierda, simpatizante de la revolución cubana, recordó varios errores como la marginación de homosexuales y opositores en la década del 60, cuando fueron internados en las Unidades Militares de Ayuda a la Producción (UMAP).

"Actuar como si los errores del pasado jamás hubieran ocurrido es cometer un error nuevo, con múltiples aristas" y "hay mucho en nuestra historia reciente de lo que no se habla y por lo que merecemos explicaciones y más de una disculpa", señaló.

En sentido similar se pronunció el escritor Leonardo Padura (57 años) -cuya última novela "El hombre que amaba a los perros" ha sido un acontecimiento editorial- en un reciente artículo bajo el título "Recordar para no volver a vivir (lo mismo)".

"Mejor, siempre es mejor, la memoria que el olvido. Lo cual no quiere decir que los odios se enquisten, que los perdones no existan, que la conciliación no sea el resultado más necesario, que reconocer culpas sea una derrota ética o política", señala.

Tras recordar su experiencia personal en décadas anteriores, cuando fue censurado y criticado por funcionarios, los que tal vez ya borraron esas historias, Padura asegura que "para los insignificantes atemorizados es más arduo olvidar. No, es imposible olvidar. Aunque seamos capaces de entender y hasta de perdonar".

-----  
**LA HABANA, 29 MAYO 2012 (AFP)** - Más de 100 pescadores de una decena de países, entre ellos Estados Unidos, España, Rusia, México y Francia, participan en la 62 edición del Torneo Internacional de Pesca de la Aguja Ernest Hemingway, que comenzó este martes en La Habana, informaron sus organizadores.

"Tenemos 18 equipos y un total de 105 pescadores de 10 países, entre ellos Estados Unidos que es el más representado, con cinco embarcaciones", declaró a la AFP Héctor Asencio, director comercial de la estatal empresa Residencial Marina Hemingway, que organiza el torneo.

Asencio precisó que en el evento también participan pescadores de España, Francia y Ucrania, con dos barcos cada país; y de México, Letonia, Holanda, Rusia, Italia y Venezuela, con uno. Otra equipo está integrado por pescadores italianos y norteamericanos.

Según el funcionario, en la competencia, que concluirá el próximo sábado, participa el presidente de la Asociación Internacional de Pesca Deportiva (IGFA, siglas en inglés), el estadounidense Rob Kramer, quien dijo sentirse "muy satisfecho" de visitar la isla, según Radio Habana Cuba.

El torneo, uno de las más antiguos de su categoría -se celebró por primera vez en mayo de 1950-, se realiza bajo el método "Tag and release" (marcar y soltar) para proteger las especies de agujas y premia a las tres tripulaciones con mayor acumulación de puntos, la primera captura y el mayor dorado.

El Club Hemingway, que acoge el torneo y festejó el 21 de mayo sus dos décadas de existencia, rinde tributo al escritor norteamericano, Premio Nobel de Literatura de 1954 y quien vivió 21 años (1939-1960) en Cuba.

Hemingway se hospedó inicialmente en hotel Ambos Mundos, en el casco histórico de la capital, antes de fijar su residencia en Finca Vigía, casa colonial a 25 Km. La Habana, donde creó su obra cumbre "El viejo y el mar" y se conserva su yate "El Pilar", en el que solía salir a pescar agujas en la corriente del Golfo.

## **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 29 (ANSA)-** Pescadores de la aguja de Cuba y Estados Unidos. que solían competir en las aguas del Mar Caribe hace medio siglo, vuelven a las andadas hoy en un torneo en honor a Ernest Hemingway, quien siempre quiso la paz bilateral.

Media docena de yates estadounidenses están anunciados para competir en el 62 Torneo Internacional Ernest Hemingway. Robert Kramer, un directivo, presidente de la IGFA (Asociación Internacional de Pesca Deportiva) de Estados Unidos, que está en la ciudad para asistir a la competencia, dijo a la prensa que la asistencia de pescadores de su país "es buena" y comentó que "los tiempos cambian".

Pero la paz, al menos en términos políticos, no ha llegado a las relaciones entre los gobiernos de Washington y La Habana. Sí parecen abiertos, sin embargo, canales discretos especialmente en contactos culturales y, en menor escala, deportivos.

El torneo Hemingway de pesca de la aguja (castero) es un evento anual que fue lanzado en 1950 por el autor de Adiós a las armas en un acto, según historiadores, de simpatía del escritor estadounidense hacia los cubanos. Hemingway en esa época residía en una finca, La Vigía, en la periferia de La Habana.

Entonces, inauguraron la competencia 36 yates deportivos, uno de ellos el legendario "Pilar", en el cual, se dice, Hemingway, además de pescar, persiguió submarinos nazis en el mar Caribe durante la Segunda Guerra Mundial.

Tras casi 20 años de vivir en Cuba, el escritor regresó en 1959 a su casa en Idaho, Estados Unidos. Vino una vez más a La Habana en 1960 para asistir al torneo y conversar y fotografiarse con Fidel Castro, que era entonces el Primer Ministro revolucionario y que además participó en la competencia.

El escritor se suicidó en 1961 en su casa estadounidense mientras las cosas empeoraban rápidamente entre los gobiernos de La Habana y Washington. Los torneos de pesca no se celebraron en 1961 y 1962 pero se reorganizaron en 1963 solo para competidores nacionales, hasta 1977.

La "nueva etapa", internacional, se lanzó en 1978 por el Club Náutico Hemingway de Cuba pero sin estadounidenses, que regresaron un año después al amparo de la administración demócrata en Estados Unidos de James Carter que decidió relajar el conflicto. Se logró entonces la mayor participación de pescadores del país vecino con 92 yates.

El enfrentamiento bilateral se restauró en toda su magnitud antes de terminar Carter su gobierno. La competencia floreció otra vez bajo la presidencia de Bill Clinton y languideció bajo la de George W. Bush, que fortaleció el embargo sobre Cuba.

Las esperanzas de que los pescadores estadounidenses regresaran bajo el presidente Barack Obama renacieron. Hace dos años se vaticinaron cifras "fabulosas" pero no resultaron a partir de prohibiciones aplicadas por Estados Unidos en cuanto a los permisos de viaje de sus ciudadanos.

Gestiones en ambas orillas del Estrecho de la Florida, una franja marítima de 90 millas que separa a ambos países parecen haber fructificado ahora al anunciarse para el torneo que se inició hoy media docena de embarcaciones estadounidenses.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CARACAS, MAY 29 (ITAR-TASS).** El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, propuso refrendar en la Constitución del país la necesidad de continuar los programas sociales de orientación socialista, comenzados por su Gobierno.

Así lo declaró este lunes por teléfono al canal televisivo estatal "Venezolana de Televisión".

La Asamblea Nacional debe promover la iniciativa sobre la aprobación de la enmienda constitucional o sobre la reforma constitucional para incluir en la Ley Fundamental los programas nacionales socialistas, dijo el líder de la

revolución bolivariana.

En octubre de 2012 en Venezuela se celebrarán las elecciones presidenciales. El rival de Hugo Chávez, candidato por el opositor Bloque de Unidad Democrática, Henrique Capriles, declaró que los programas sociales, comenzados por el actual Presidente y que se materializan en 13 años de su gobernación ininterrumpida, hay que no sólo mantener, sino también mejorar. Al comentar las palabras de su rival, Hugo Chávez las calificó de "vergüenza y demagogia burguesa".

El sábado pasado Hugo Chávez prometió otra vez ganar por "knockout" las próximas elecciones presidenciales, fijadas para el 7 de octubre. Sin embargo, llamó a sus partidarios no dormirse en los laureles, sino trabajar incansablemente para vencer al candidato de la burguesía. Hacemos frente al imperio, a la burguesía y a sus aliados extranjeros, que poseen una gran potencia. No hay que subestimar al enemigo, advirtió Hugo Chávez.

Ya pasaron más de dos semanas después del regreso de Hugo Chávez desde Cuba, donde finalizaba el curso de radioterapia. Todo este tiempo no aparecía en público y se limitaba a las llamadas telefónicas a la televisión. La única excepción fue su participación en la reunión del Gabinete de Ministros, la cual fue transmitida en directo por todos los canales televisivos locales.

Después de ser operado por primera vez en junio del año pasado con motivo de la extirpación de un tumor maligno, Hugo Chávez pasó cuatro cursos de quimioterapia: tres en Cuba y uno en Venezuela. En octubre el Presidente anunció haber vencido al cáncer, sin embargo, varios meses después, durante el examen médico de control, los médicos le descubrieron un nuevo tumor en la zona de la pelvis, es decir, en el mismo lugar, donde antes fue eliminada la formación maligna. A fines de febrero Chávez fue operado de nuevo en una clínica de La Habana. Después de la operación comenzó el tratamiento por radioterapia, realizando los viajes regulares a Cuba.

-----  
**QUITO, 29 MAY (EFE).**- El presidente de Ecuador, Rafael Correa, volvió instar hoy a los ciudadanos a no comprar "la prensa corrupta", un llamamiento que ya había hecho el pasado sábado para que esos negocios dejen de ser "rentables".

"Todos podemos ser militantes de la revolución con cosas tan sencillas como no comprar la prensa corrupta, fundamento de la contrarrevolución", señaló hoy Correa en su cuenta twitter @mashirafael.

Desde el inicio de su Gobierno en 2007, Correa mantiene un pulso con algunos medios de comunicación a lo que acusa de manipular la información y representar los intereses de pequeños grupos poderosos, y ha presentado demandas millonarias contra algunos periodistas.

El pasado sábado, 26 de mayo, lanzó en su programa semanal un "boicot ciudadano" a las empresas periodísticas que considera "corruptas" e inmersas en una "lucha por el poder".

"Tenemos que reaccionar nosotros, ciudadanos, a empezar una campaña por twitter, por teléfono, mensajes, en la calle para no comprar la prensa corrupta y ojalá que dejen de ser rentables esos negocios y a comprar diario El Telégrafo (periódico público)", dijo ese día el presidente.

Apuntó que en su opinión la ciudadanía tiene cómo defenderse: "dejando de comprar esas porquerías que se llaman periódicos, dejando de ver esos canales que hacen politiquería en lugar de informar, tenemos cómo reaccionar", resaltó Correa.

El pasado 11 de marzo, la Asociación Ecuatoriana de Editores de Periódicos (AEDEP) exigió al Gobierno acabar con lo que denominó "campaña" contra los medios privados y dar un "giro" en su gestión para atacar a los principales problemas que afronta el país.

En un espacio publicado en la mayoría de diarios y bajo el título "Urge separar la paja del trigo", la AEDEP señaló entonces a la delincuencia, el narcotráfico, las inundaciones, la pobreza y el desempleo como los principales desafíos del país.

Una de las pugnas más fuertes del mandatario fue la que mantuvo con tres directivos del diario El Universo y su ex jefe de opinión Emilio Palacios por una columna que escribió el periodista en la que decía que un futuro presidente "podría llevar (a Correa) ante una corte penal por haber ordenado fuego a discreción y sin previo aviso contra un hospital lleno de civiles y gente inocente".

La columna hace referencia al 30 de septiembre de 2010, cuando hubo una revuelta policial en el país y el mandatario fue retenido gran parte de la jornada en un hospital, donde acudieron centenares de ecuatorianos bajo la consigna de salvar al mandatario.

Tres instituciones judiciales de Ecuador, la última en febrero de este año, resolvieron a favor de Correa en este caso y los demandados tenían que pagar una indemnización de 40 millones de dólares al mandatario, así como ir a tres años de cárcel, pero finalmente, el presidente les concedió el perdón.

-----  
**QUITO, 29 MAY (XINHUA)** -- El Comité Especial de Descolonización de la Organización de las Naciones Unidas (C-24 de la ONU) sesionará del 30 de mayo al 1 de junio en Quito, en un seminario regional sobre los procesos de autonomía de territorios en el Caribe y el Pacífico, anunció hoy el Ministerio de Relaciones Exteriores de Ecuador.

La cancillería local informó, en un comunicado, que al Seminario Regional del Pacífico del Comité Especial de los 24 (C-24, como se le conoce) asistirán representantes gubernamentales y de organizaciones civiles de algunos Estados miembro del grupo y de los territorios no autónomos, así como de las potencias mundiales administradoras. "(Los participantes) compartirán ideas sobre los procesos (de descolonización) que se han venido

desarrollando en los últimos tiempos, además de proponer nuevas rutas al pleno de Naciones Unidas", indica el comunicado de la cancillería ecuatoriana.

Dado que Ecuador preside actualmente el C-24, el canciller local Ricardo Patiño inaugurará el foro, a celebrarse en un hotel de la capital Quito, donde también los asistentes analizarán el rol de la ONU en los procesos de descolonización.

La Asamblea General de la ONU estableció el Comité Especial en 1961 -que se formó por 17 miembros, después se amplió a 24 en 1962 y a 29 en 2010- para formular recomendaciones y examinar la aplicación de la Declaración sobre la Descolonización, en los territorios no autónomos bajo administración de potencias coloniales.

De acuerdo con el portal de la ONU, en 1945 había 80 territorios no autónomos y en 2012 todavía quedan 16 a ser desconolizados.

Estos son Anguila, Bermudas, Gibraltar, Guam, islas Caimán, islas Malvinas, islas Turcas y Caicos, islas Vírgenes británicas, islas Vírgenes de Estados Unidos, Montserrat, Nueva Caledonia, Pitcairn, Sahara Occidental, Samoa americana, Santa Helena y Tokelau. El C-24 analiza también el caso del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, dependiente de Estados Unidos, según el comunicado de la cancillería ecuatoriana.

Las conclusiones de la reunión a celebrarse en Quito se presentarán en la reunión ordinaria del Comité prevista para junio próximo en la sede central de la ONU, en Nueva York, Estados Unidos, agrega la cancillería ecuatoriana.

Los 29 integrantes del C-24 son Antigua y Barbuda, Bolivia, Chile, China, Congo, Costa de Marfil, Cuba, Dominica, Ecuador, Etiopía, Fiji, Granada, India, Indonesia, Irán, Irak, Mali, Nicaragua, Papúa Nueva Guinea, Rusia, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Sierra Leona, Siria, Timor Oriental, Túnez, Tanzania y Venezuela.

-----  
**CIUDAD DE MEXICO, 29 (ANSA)** - El candidato presidencial de izquierda Andrés López Obrador, rechazó hoy la posibilidad de que encabece "brotes de violencia" tras las elecciones del 1 de julio.

El aspirante de la alianza Movimiento Progresista, formada por tres partidos -de la Revolución Democrática, Movimiento Ciudadano y del Trabajo- dijo que su movimiento "es y será pacífico".

"No son palabras sino los hechos que lo confirman como fue en 2006", recordó López Obrador, que tras las elecciones de hace seis años, luego de perder por apenas 0,56% ante el conservador Felipe Calderón, encabezó una ola de protestas en las calles.

López Obrador confió en ganar las elecciones y dijo que la noche del 1 de julio habrá un ambiente de "euforia, alegría y fiesta" nacional, aunque señaló que espera que "la contienda se decida en las urnas y no en los tribunales".

"Lo que veo para la noche del 1 de julio, para el día siguiente de la elección, es un ambiente de fiesta nacional, la gente va a salir a las plazas a celebrar", afirmó.

El candidato se mantiene en segundo lugar en las encuestas -por una diferencia de 10 a 20 puntos con el candidato del opositor Partido Revolucionario Institucional (PRI, centro), Enrique Peña-, casi empatado con la candidata oficialista Josefina Vázquez.

-----  
**BOGOTÁ, 29 MAY (NOTIMEX).**- El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, carece de liderazgo en el desempeño de su cargo por lo que "llegó el momento de cambiarlo", afirmó la analista colombiana Marcela Prieto.

En entrevista con NOTIMEX, la politóloga con maestría en Políticas Públicas con énfasis en América Latina, por la británica Universidad de Oxford, dijo que Insulza fracasó en el intento de reinventar al organismo hemisférico.

"La OEA pudo reinventarse, pero hoy está debilitada", añadió la exasesora del Ministerio del Interior y Justicia de Colombia y exconsultora del organismo hemisférico, que la próxima semana celebrará su Asamblea General en Cochabamba, Bolivia.

Prieto, editora de la revista Perspectiva y columnista de los diarios colombianos La República y Portafolio, admitió que la OEA "hizo un intento (de reinventarse) en un momento dado, cuando quiso tomar liderazgos en temas como comercio o la Guerra Fría".

Sostuvo que el declive institucional de la OEA se agudizó "de manera grave" durante la gestión de Insulza, "principalmente por sus pronunciamientos y falta de liderazgos en situaciones que pusieron en peligro principios fundamentales de la Carta Democrática".

"La OEA no ha sido una institución que realmente haya llevado un liderazgo en la discusión y que se garanticen principios de libertad de prensa, de libertades individuales, de empresa" e ir más allá de procesos electorales, subrayó Prieto.

La politóloga de la Universidad de los Andes de Colombia consideró que a Insulza "le ha faltado un mayor liderazgo en asuntos como el denominado Socialismo del Siglo XXI y temas como las expropiaciones que se vienen dando en los gobiernos de Argentina y Bolivia".

Criticó que el organismo hemisférico no haya encabezado foros regionales sobre temas cruciales para la zona, como la política antidrogas, más aún se tiene en cuenta que en su seno hay un organismo para tratar este tema específico "pero casi nadie lo conoce".

"Las únicas instancias que subsisten en el interior de la OEA son la Corte Interamericana de los Derechos Humanos y la Oficina de la Libertad de Prensa", enfatizó la exacadémica de la Facultad de Ciencia Política de la Universidad del Rosario, en Bogotá.

A juicio de Prieto, quien se ha desempeñado como asesora y gerente de diversas campañas políticas en Colombia, si la OEA no entra en un proceso rápido para reinventarse y no hay un cambio en su administración, este organismo "puede estar a punto de morir".

Consideró, por ello, que lo ideal sería cambiar las "reglas de juego" en la OEA para que Estados Unidos y Canadá "no tengan tanto peso y que haya más autonomía de los países de la región, pero sería una lástima dejar morir" al organismo continental.

La OEA celebrará su 42 Asamblea General del 3 al 5 de junio próximo en Cochabamba, Bolivia, con la participación de los cancilleres de los 34 países miembros del organismo hemisférico.

-----  
**TORONTO (CANADÁ), 29 MAY (EFE).**- La policía arrestó a unas 90 personas en las últimas horas tras una manifestación en la ciudad de Québec (Canadá) al término de una ronda de negociaciones entre el Gobierno provincial y organizaciones estudiantiles para poner fin a 107 días de conflicto por la subida de las tasas universitarias.

Medios locales indicaron hoy que uno de los detenidos es uno de los estudiantes que participó ayer en las conversaciones con la ministra de Educación de Québec, Michelle Courchesne, y que fue detenido cuando intentó mediar entre los manifestantes y la policía.

Desde que los estudiantes de Québec empezaron a manifestarse contra la subida de las tasas universitarias hace 107 días, la policía de la provincia francófona ha detenido a más de 2.500 personas, en su mayoría tras la aprobación hace 10 días de una controvertida ley de emergencia.

Las negociaciones entre estudiantes y el Gobierno de Québec tienen previsto continuar hoy.

El Gobierno de Québec quiere subir las tasas universitarias, las más bajas de Canadá, de forma escalonada más de un 75 %, pero los estudiantes de la provincia se oponen al aumento porque consideran que afectará a los jóvenes con menos recursos económicos.

Mientras, las autoridades de Québec están siendo presionadas por el poderoso sector turístico de Montreal para que pongan rápidamente fin al conflicto, por el temor a que las manifestaciones diarias que se suceden en la ciudad pongan en peligro la celebración de sus festivales de verano.

Uno de los grupos estudiantiles anunció hace días que organizará protestas del 8 al 10 de junio, el fin de semana que se celebra en Montreal el Gran Premio de Canadá de Formula 1 y que atrae a decenas de miles de turistas.

Representantes del sector han señalado en los dos últimos días que ya se están empezando a sentir los efectos de las protestas en las reservas turísticas y que los organizadores del Gran Premio de Canadá están teniendo "problemas" para vender las entradas del evento deportivo.

-----  
**MOSCÚ, 29 MAYO 2012 (AFP)** - Un consejero de política exterior de la presidencia rusa pidió este martes al embajador de Estados Unidos en Rusia, Michael McFaul, que sea más "diplomático", saliendo al paso de un polémico discurso que pronunció la semana pasada.

"Me parece que los embajadores deben ser diplomáticos", declaró Yuri Ushakov, consejero del presidente Vladimir Putin a la prensa.

"Fui embajador en Estados Unidos por casi 10 años", dijo Ushakov. "El principio que seguí es bastante sencillo y lo siguen la práctica la totalidad de los embajadores: deberían defender los intereses de sus país de forma positiva", señaló.

El embajador McFaul se vio obligado el lunes por la noche a defenderse después de que el ministerio de Relaciones Exteriores ruso manifestara su "estupefacción mayúscula" por los comentarios que hizo el viernes pasado en un discurso pronunciado ante un grupo de estudiantes en el Escuela de Economía de Moscú.

Según la televisión pública, McFaul dijo que Rusia ofreció a la ex republica soviética Kirguistán un enorme préstamo para que cerrara la base militar que Estados Unidos tiene en este país, que es una fuente de fricciones entre las dos potencias, dando a entender que Moscú está tratando de sobornar a su socio.

-----  
**BRUSELAS, 29 MAY (NOTIMEX).**- La Unión Europea (UE) tratará de implicar al Grupo de los 20 (G-20) en su estrategia de reformas estructurales contra la crisis económica y a favor del crecimiento, en la cumbre que celebrará en Los Cabos, México, el 18 y 19 de junio próximo.

Para la mancomunidad, la cita del G-20 debe servir para "estabilizar la economía y concluir las reformas estructurales para sentar las bases del crecimiento y del empleo", consideraron este martes en Bruselas los ministros europeos de Asuntos Generales.

"Haremos hincapié en la manera en que estamos decididos a facilitar una respuesta integral a la crisis de la deuda soberana", indicaron.

Esa respuesta incluirá "abordar los retos de los países vulnerables, apoyar el crecimiento a través de una dura reforma estructural y de una consolidación fiscal diferenciada y que permita el crecimiento", afirmaron.

La posición sigue la línea sugerida durante el fin de semana por los presidentes del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, y de la Comisión Europea (CE), José Manuel Durao Barroso, en una carta enviada a los gobernantes de los 27 países integrantes de la UE.

"Deberíamos dar un mensaje de crecimiento fuerte y creíble. Se necesita un mayor compromiso y una acción de cooperación de todos los miembros del G-20", abogaron.

La UE pretende que otros países, en particular Estados Unidos, Japón y China, "reconozcan sus responsabilidades en la construcción de una recuperación sostenible".

La mancomunidad instará al Grupo de las 20 principales economías mundiales a presionar a Estados Unidos y a Japón para poner en práctica "planes creíbles de consolidación fiscal a mediano plazo".

Respecto a China, pedirá que el G-20 lo llame a "continuar fortaleciendo sus redes de seguridad social, llevar a cabo nuevas reformas estructurales y avanzar a un mercado determinado por el tipo de cambio".

"Europa asumió su responsabilidad en asegurar la estabilidad financiera de la zona del euro y vamos a seguir haciéndolo", afirmaron los ministros europeos.

Agregaron que "corresponde ahora a todos los miembros del G-20 mejorar sus esfuerzos y profundizar nuestra cooperación con el propósito de asegurar una sostenida recuperación económica mundial".

Los 27 países de la UE deberán insistir en la importancia de mejorar la arquitectura financiera mundial para adaptarla a "un mundo interdependiente" y de favorecer la "inclusión financiera" como manera de estimular el crecimiento económico.

Al mismo tiempo, no dejará de criticar la reciente "ola de proteccionismo" de la que han sido víctimas empresas españolas en Argentina y Bolivia.

Además, pedirá al G-20, que preside México, aumente la lucha contra ese tipo de prácticas y fortalezca el sistema de comercio multilateral.

-----  
**MOSCÚ, 29 MAYO 2012 (AFP)** - Rusia advirtió el martes a Estados Unidos de "graves consecuencias" para las relaciones bilaterales si las empresas rusas que operan en Irán se vieran afectadas por las nuevas sanciones estadounidenses contra Teherán.

"Partimos del principio de que nuestras empresas que no violan las restricciones impuestas por el Consejo de Seguridad de la ONU no se verán afectadas por las leyes estadounidenses anti-iraníes", declaró el ministerio ruso de Relaciones Exteriores en un comunicado.

"En el caso contrario, tendría graves consecuencias para las relaciones ruso-estadounidenses", según la misma fuente.

Las anteriores restricciones que afectaban a las empresas rusas en Irán han sido levantadas en 2010, según recuerda la diplomacia rusa.

El Senado estadounidense aprobó a finales de mayo una serie de nuevas sanciones contra Irán para presionar a Teherán para que suspenda su controvertido programa de enriquecimiento de uranio.

El texto autoriza al presidente estadounidense, Barack Obama, a imponer sanciones a todo país o empresa que comercialice con Teherán para desarrollar los recursos en uranio o en petróleo del país.

Rusia dijo el martes estar dispuesta a ayudar a Irán a construir un nuevo reactor nuclear en la central de Bushehr, construida por Moscú y puesta en funcionamiento recientemente.

-----  
**PARÍS, 29 MAYO 2012 (AFP)** - Occidente endureció su posición con respecto al régimen del presidente sirio Bashar al Asad anunciando la expulsión de los representantes diplomáticos de Siria en los grandes países europeos, así como en Estados Unidos, Canadá y Australia.

Estados Unidos ordenó el martes la expulsión del encargado de negocios sirio, el cargo diplomático más alto de Damasco en Washington, en protesta por la matanza de al menos 108 personas en Hula el fin de semana.

El nuevo presidente francés Francois Hollande había iniciado la serie, anunciando la expulsión de la embajadora de Siria en París, Lamia Chakkur, y una reunión en la capital francesa a principios de julio del grupo de países "amigos de Siria".

Esta decisión fue notificada el martes a la embajadora, declarada persona non grata, y a "otros dos funcionarios de la embajada", indicó el ministerio francés de Relaciones Exteriores.

"Tuve una conversación ayer (lunes) con David Cameron, el primer ministro británico. Laurent Fabius, ministro (francés) de Relaciones Extranjeras, habló con el secretario general de Naciones Unidas (Ban Ki-moon) y acordamos una serie de medidas de presión contra Siria", dijo Hollande.

Precisó que "entre las decisiones tomadas" estaba "la expulsión de la embajadora de Siria en Francia".

Poco después, el ministro de Exteriores de Alemania, Guido Westerwelle, anunció que el embajador de Siria en Berlín fue convocado al ministerio, donde le será anunciada su expulsión del territorio alemán.

Gran Bretaña anunció asimismo la expulsión del encargado de negocios sirio en Londres, el más alto representante diplomático del régimen de Bashar al Asad en el país.

España e Italia anunciaron también la expulsión del embajador de Siria en sus respectivas capitales, en tanto que Bélgica convocó al embajador sirio en Bruselas.

No hay expulsiones concertadas a nivel de la Unión Europea hasta ahora, indicó un diplomático europeo en Bruselas. Pero la cuestión figura en el orden del día de una reunión de los embajadores de los 27 prevista el martes por la tarde.

Hasta ahora los países de la UE "emitieron regularmente opiniones divergentes sobre la necesidad de mantener relaciones diplomáticas con Damasco", recordó el citado diplomático. Por ejemplo Rumania y Polonia, que representan en Siria los intereses de Estados Unidos, cuentan mantener su embajada en Damasco.

Fuera de Europa, Australia anunció asimismo la expulsión del encargado de negocios sirio y de otro diplomático, al igual que Canadá, que expulsó a diplomáticos sirios acreditados en Ottawa.

El Consejo Nacional Sirio (CNS), principal coalición opositora, se congratuló por estas expulsiones de diplomáticos sirios y pidió una resolución que autorice el uso de la fuerza contra el régimen de Bashar al Asad.

La mayoría de los países occidentales había cerrado sus representaciones diplomáticas en la capital siria en el momento de la ola de represión y del bombardeo de Homs (centro).

La matanza perpetrada el viernes pasado en Hula (centro) provocó de nuevo indignación en el mundo. El jefe de los observadores de la ONU, el general noruego Robert Mood, indicó al Consejo de Seguridad que al menos 108 personas murieron en Hula, entre ellas 49 niños.

Según Rupert Colville, portavoz del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, la mayoría de ellas fueron ejecutadas sumariamente.

"Creemos que menos de 20 de los 108 asesinatos pueden deberse a disparos de artillería y tanques", declaró Colville en rueda de prensa. "La mayoría de las víctimas fueron ejecutadas de forma sumaria", por milicianos favorables al régimen, agregó.

-----  
**JERUSALÉN, 29 MAY (EFE).-** Las principales facciones palestinas, la nacionalista Fatah (que gobierna en Cisjordania) y la islamista Hamas (que controla Gaza), iniciaron hoy negociaciones para formar un gobierno de unidad que organice elecciones en un plazo de seis meses, informaron a EFE fuentes oficiales en Ramala.

"Las delegaciones de los dos partidos mantuvieron hoy su primera reunión en El Cairo y seguirán reuniéndose en los próximos días hasta que lleguen a un acuerdo", explicó una fuente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP) en Ramala.

El diálogo ha comenzado, tal como ambos se habían comprometido, un día después de que Hamas permitiese la vuelta al funcionamiento de las oficinas de la Comisión Electoral Central palestina en Gaza.

Los islamistas impedían el trabajo de la comisión desde que se sumieron en un virulento enfrentamiento con Fatah tras tomar el poder en la franja en junio de 2007.

"Los representantes de Fatah y Hamas han llevado a El Cairo listas con los nombres de quienes quieren que conformen el futuro gobierno y tendrán que acordar una lista definitiva pronto, pero puede que no lo logren en los diez días estipulados y necesiten algo más de tiempo", dijo a Efe un alto cargo de Fatah en Ramala que pidió no ser identificado.

Según esta fuente, entre los obstáculos que se están produciendo está la insistencia de Hamas de que alguno de sus miembros sea nombrado vicepresidente, que Fatah rechaza.

Fatah, que encabeza el presidente, Mahmud Abbas, también rechaza la petición de Hamas de que personas designadas por el grupo estén al frente de algunos de los principales ministerios, como el de Finanzas, Asuntos Exteriores e Interior.

Si no se producen retrasos, está previsto que Abbas anuncie la formación del ejecutivo de unidad el próximo 6 de junio.

Abbas y el líder de Hamas en el exilio, Jaled Meshal, firmaron un esperanzador acuerdo de reconciliación en mayo de 2011 en El Cairo, que reiteraron el pasado febrero en Doha, pero la situación en el terreno ha permanecido estancada hasta ahora y no se han logrado avances destacables hacia la unidad.

Según aquel pacto, las facciones tendrían que haber creado un gobierno de unidad que organizase comicios generales y presidenciales en los territorios palestinos antes del pasado mayo.

Ahora parece que está en marcha la formación de ese ejecutivo de transición, que deberá poner fin de aquí a seis meses a la división política y a la ausencia de legitimidad de las principales instituciones palestinas.

El Parlamento palestino permanece inactivo desde hace cinco años, el Ejecutivo está dividido en dos gobiernos diferentes (en Gaza y Cisjordania) y Abbas ejerce la Presidencia aunque su mandato expiró hace ya más de tres años.

Las últimas elecciones palestinas fueron en 2006 y se cerraron con la victoria de Hamas, a la que siguió un boicot de la comunidad internacional al Gobierno que salió de ellas, mientras que las últimas presidenciales, en 2005, las ganó Abbas después de que Hamas se abstuviese de presentar a un candidato.

## **RESEÑA CABLEGRAFICA...**

**MIAMI.** Según medios locales el futuro de American Airlines, una de las principales compañías aéreas del mundo, continúa "en el aire", a la vez que corren rumores sobre una fusión con US Airways. Consultado por ANSA, un vocero de AA no descartó la posibilidad de unirse con Airways, aunque sostuvo que es una de las tantas que se

están estudiando para sacar a la aerolínea de la situación en la que se encuentra. Mientras tanto, la agrupación matriz de American, AMR Corp, continúa intentando reducir los costos laborales al deshacerse de los contratos de los empleados con los que no llegó a ningún acuerdo. **(ANSA/29)**

**SANTIAGO DE CHILE.** Una declaración conjunta de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización de Estados Americanos señaló que la protección social es un elemento clave en la lucha contra el hambre. A días de iniciarse la 42 Asamblea General de la OEA, a realizarse en Cochabamba (Bolivia), ambos organismos exhortaron a implementar sistemas integrales de protección social para contribuir a la realización del derecho a la alimentación. **(ANSA/29)**

**WASHINGTON.** El Salvador tiene la intención de mantener un acuerdo "stand-by" con el Fondo Monetario Internacional (FMI) hasta el 2014, informó la entidad multilateral tras realizar una visita al país centroamericano. En las reuniones productivas con el presidente Mauricio Funes y su equipo económico, el gobierno salvadoreño reiteró su compromiso con políticas que reduzcan la proporción entre la deuda pública y el PIB y protejan el gasto social, expresó un comunicado del FMI. **(AFP/29)**

**LA PAZ.** El senador Roger Pinto de la opositora Convergencia Nacional se refugió en la embajada de Brasil en La Paz para solicitar asilo político en la nación vecina aduciendo temor por su vida y la de sus familiares. Pinto, quien también fue exgobernador del amazónico Departamento de Pando, colindante con Brasil, tiene 20 procesos judiciales en su contra por diversas causas. Agregó además que tomó la decisión porque le llegó información sobre un atentado a su persona y por las garantías que desea para su familia. **(DPA/29)**

**ISLAMABAD.** Más de siete semanas después de que fueran sepultados por una avalancha, Pakistán declaró oficialmente muertos a los 138 soldados y civiles que desaparecieron bajo la nieve en una región del Himalaya de difícil acceso. El alud de nieve que se produjo, el pasado 7 de abril, en el glaciar de Siachen cubrió por completo un campamento de un batallón de infantería en el que habían 127 soldados y once empleados civiles. Pese a que 450 personas trabajan duro desde entonces para recuperar los restos de las víctimas, apenas se han logrado encontrar tres cadáveres en los últimos días. **(DPA/29)**

**PEKÍN.** El 63 % de las empresas europeas esta preocupada por el aumento de los costos laborales en China y 22 % de estas estudia reorientar sus inversiones hacia otros mercados emergentes. Buena parte de la inversión extranjera en el gigante asiático se concentra en el este, sobre todo en la costa, donde se erige el núcleo industrial exportador de la segunda economía del planeta. Otra gran preocupación de estas compañías europeas en China es la desaceleración económica, indicó el 65 % de las encuestadas, ya que este año se tiene previsto crecer por debajo del 8 %. **(NTX/29)**

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate  
**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Reseña Cablegráfica:** Yenlys Samón Antomarchi  
**Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez **Corrección:** Raquel Román Gambino  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---